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duit s et  services diversifiés à
des coûts compétit ifs. Ainsi,
depuis son installation au Togo,
elle ne cesse de séduire sa clien-
tèle à travers des produits que
sont  des comptes épargne

portés au quotidien par toutes
les équipes de la banque : trai-
ter offrir une réactivité à toute
épreuve, savoir garder une par-
faite neutralité et fidélité quant
aux sujets abordés et être en
totale maîtrise de la confidenti-
alité. De fait,  les exigences de
l’ISO étaient déjà dans nos gê-
nes » a souligné le DG de la CBI,
Alassane Kabore qui estime que
son inst itut ion est rigoureuse-
ment désormais au service des
clients pour la pleine croissance
des affaires

Il faut noter que la CBI Togo a
officiellement lancé ses activi-
tés en février 2015 et  ambi-
tionne de devenir la banque de
référence en matière de finan-
cement de projets économi-
ques à travers une offre de pro-

Elle se perfect ionne, elle
s’étend et elle avance. Elle c’est
bien Coris Bank. En effet,  trois
ans après son implantation au
Togo, Coris Bank International -
CBI- vient de décrocher la Certi-
fication ISO 9001:2015, une re-
connaissance de la qualité de
son Système de Management.
Ce prix de reconnaissance est
une fierté et pour la banque,
son obtention vient couronner
un t ravail de plusieurs mois,
durant lequel l’ensemble des
collaborateurs s’est  mobilisé
autour d’un object if commun :
démontrer sa capacité et son
engagement à fournir des pres-
tations de haute qualité afin de
garant ir la sat isfact ion de ses
clients. « Cette satisfaction re-
pose sur des engagements forts,

Domaine bancaire
Coris Bank International Togo certif iée ISO 9001

diversif iés (CORIS EPARGNE
DADA, CORIS EPARGNE KDO,…).
Cette banque couvre actuelle-
ment Lomé à travers Cinq agen-
ces dont l’agence Principale et
bientôt  à l’intérieur du pays

RELIGION ET DÉVELOPPEMENT

Le nouveau bureau de l’OTE se veut davantage
actif  avec une  commission d’écoute

« Quand l’avancée devient
dure, seuls les dieux avan-
cent ». Voilà la parole vivante
qui est lâchée dans cette por-
tion de phrase à qui veut l’en-
tendre et s’en approprier pour
l’agrandissement du royaume
des cieux. Et pour le nouveau
bureau directoire  de l’Obser-
vatoire Togolais des Eglises
(OTE) composé de 11 membres
dirigé désormais par  Céphas
Anthonio du Ministère Interna-
t ional Jésus en Act ion (MIJA),
nouveau bureau dont la pré-
sentat ion a été faite au public
le 1er février 2019  à Lomé, seul
DIEU Tout puissant de l’univers
sauve. « Le Seigneur fera de
grandes choses à l’OTE »,  a
laissé entendre le prophète
Céphas Anthonio qui a invité
les uns et  les aut res à prier
pour cette organisat ion et pour
ses dirigeants. Pour lui en ef-
fet, la communauté doit  pou-
voir aller de l’avant, le dévelop-
pement  doit  pouvoir  être à la
fois part icipat if, inclusif et les
hommes oints de Dieu, les dif-
férentes églises, qu’elles
soient  membres ou non de
l’OTE sont obligés de jouer leur

bibliques. Pour l’Apôtre Sodji,
« il  n’y a que des aigles et  des
lions autour de Céphas

place une « commission
d’écoute et d’enquête » com-
posée aussi de plusieurs hom-

avec l’ouverture prochaine
d’une agence à Cinkansé, au
fond nord du Togo.

ISO 9001 est une norme qui
établit les exigences relatives à
un système de management de
la qualité. Elle est utilisée pour
cert ifier les systèmes de ges-
t ion de la qualité qui mettent
l’accent sur l’améliorat ion con-
tinue, la satisfaction de la clien-
tèle et de l’implication active de
la direction générale et de l’en-
semble du personnel dans une
approche basée sur les proces-
sus. Cette certification est accor-
dée exclusivement aux entre-
prises qui démontrent des pro-
tocoles d’amélioration continue
et de communicat ion avec les
clients en ce qui concerne la
qualité de service.

La Rédaction

Il faut rappeler que c’est en
fin novembre 2018 que l’OTE a
fait peau neuve avec un nou-

veau président en la personne
du prophète Céphas Anthonio.
C’est le vendredi  30 novembre
2018 au cours d’une cérémonie
de nomination au siège de la-
dite inst it ut ion religieuse à
Lomé, comme nous l’écrivions
dans une de nos parut ions à
l’époque, que le nom du nou-
veau président  a été révélé.
Contrairement à certaines ins-
titut ions où les dirigeants sont
élus par vote, il s’agit pour le
cas de l’OTE de se référer   au
Saint-Esprit  pour désigner ce-
lui qui doit présider à la dest i-
née de l’institution. Il s’est  agit
donc de l’enregistrement des
candidat ures et  de prier le
Tout-puissant afin qu’il révèle
lui-même le nom du président.
Et après ce processus, c’est le
Prophète Céphas Anthonio qui
a été dévoilé pour conduire un
bureau de 11 membres durant
les cinq années à venir. L’heu-
reux élu pour l’œuvre de DIEU
a eu la lourde responsabilité de
choisir  ses dix (10) autres col-
laborateurs.

Que le Seigneur les assiste !
Roger GADOSSE

part it ion de manière remar-
quable. Dans ce même élan, il
a expliqué que toutes les égli-
ses, qu’elles soient membres
ou pas de l’OTE sont et seront
contrôlées  afin que les prati-
ques respectent les exigences

Anthonio, il n’y a pas de mou-
tons » et le travail se fera dans
les règles de l’art  pour une so-
ciété harmonieuse.

Par ailleurs, ce nouveau bu-
reau qui vient d’être rendu pu-
blic a jugé bon de mett re en

mes et femmes oints de Dieu
devant se charger a priori de
l’écoute et  du règlement  de
certains problèmes sociaux
dont ils auront connaissance ou
qui seront portés à leur con-
naissance.

Le président  Céphas ( au m icro)  face à l ’assist ance

Phot o de famil le /  membres du bureau
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EAU POTABLE/FINANCES

Le Fonds Koweïtien accorde un prêt d‘environ 12 milliards
FCFA au Togo, pour la réalisat ion de ce projet !

L‘État togolais a par l‘entre-
mise de son ministère de l‘éco-
nomie et des Finances, paraphé
jeudi 31 janvier 2019 à Lomé, un
accord de prêt avec le Fonds
Koweïtien. D‘un montant de 23,8
millions de dinars Koweït ien,
soit environ 12 milliards de francs
CFA, ce prêt  permettra au Togo
de financer le projet d‘approvi-
sionnement en eau potable de
la région de la Kara et de ses en-
virons. Le projet va consister, en
la mobilisation des ressources en
eau de la rivière Sara, dans la
ville de Bafilo; en la construction
d‘une usine de traitement d‘eau
à Bafilo, d‘une capacité journa-
lière de 10.000 M3, avec un labo-
ratoire d‘analyse de l‘eau; et sur-
tout en la construction de 2 châ-
teaux d‘eau d‘une capacité totale
de stockage de 5000 M3 dans la
périphérie sud de la ville de Kara,
alimenté à partir d‘une conduite
d‘eau longue de 10 km.  Le pro-
jet prendra également en

compte la pose d‘un réseau ad-
ditionnel d‘eau dans la zone sud
de la ville de Kara. La capacité
journalière de ce réseau addi-
tionnel sera portée au terme de
ce projet  à 17.000 M3 d‘eau. Le

ministre de l‘économie et des fi-
nances Mr Sami Yaya affirme que
le projet facilitera le renforce-
ment de la desserte en eau des
villes de Baf ilo, Kara, Kétao,
Pagouda, Niamtougou..., Il pré-

cise par ailleurs que, la desserte
en eau des villes intermédiaires
traversées par le projet, notam-
ment les villes d‘Awandjélo,
Atchangbaïdè et de Djamdè, ce
qui demandera selon lui de nou-
velles agences de la Société To-
golaise des eaux dans ces locali-
tés. Vu la pertinence du projet il
évidemment, qu‘ il sera source
de création de nouveaux em-
plois dans sa zone d‘exécut ion.
Sa durée de réalisation fixée à 5
ans en dit  long. Le Directeur gé-
néral du Fonds Koweïtien Nedal
Alolayan, a après avoir paraphé
cette convention d‘accord de
prêt, salué les autorités togolai-
ses pour l‘hospitalité réservée à
lui et à toute sa délégat ion.
Avant de demander aux diri-
geants togolais, de tout mettre
en œuvre afin que ce projet soit
un succès total. «Je nourris l‘es-
poir que ce projet aura un succès
total. Et je souhaite que sa réali-
sation soit faite de façon profes-

sionnelle et dans le respect des
règles de l‘art», a-t-il signifié. Le
ministre Sani Yaya a tenu à ras-
surer le partenaire financier, que
l‘act ion gouvernementale sera
intensifiée dans le cadre de la
mise en œuvre du projet. Il reste
convaincu que la réalisation du
projet, aura un impact positif sur
la santé des populations togolai-
ses. Les relations entre le Togo
et le Fonds Koweïtien datent, de
1993, et des projets similaires
ont déjà été financés. Depuis
1993 à nos, le Fonds Koweïtien a
financé la mise en œuvre des
projets gouvernementaux à
hauteur de 67 milliards FCFA. Le
projet de renforcement du sys-
tème d‘alimentation en eau po-
table de la région de la Kara, s‘ins-
crit dans le cadre de la mise en
œuvre du Plan National de Dé-
veloppement (PND), validé le 3
Août 2018 par le gouvernement
togolais.

Citoyeninfos.com

Ech an ges de docu ment s

cité à base des sources d’éner-
gie renouvelables » sera dé-
sormais subordonné à « la
conclusion d’une convent ion
de concession ». De même,
des seuils de puissances se-
ront fixés pour les « différents
régimes juridiques des projets
de product ion d’élect ricit é à
base des sources d’énergies
renouvelables. » Pour rappel,
selon le ministère des mines
et de l’énergie, le taux d’élec-
trificat ion au Togo est monté
à 45% en 2018, grâce notam-
ment à un bond des nouveaux
raccordements de la Compa-
gnie Energie Elect r ique du
Togo (CEET), et à l’act ivité de
BBOXX, qui a élect rif ié près
de 10 000 foyers à travers ses
syst èmes solaires domest i-
ques.

Au sort ir du Conseil des mi-
nistres de ce mercredi 30 jan-
vier  2019  et  à  en  croire
Togof irst .com, le Togo s’est
doté d’un cadre juridique, en
matière d’électricité à base de
sources d’énergies
renouvelables. A t ravers les
t roisième et  quat r ième dé-
crets du Conseil, il s’agit  pour
le Togo de « relever les défis
liés à l’insuffisance de l’énergie,
augmenter la capacité en éner-
gie élect rique » et  de réduire
sa dépendance énergét ique
par la diversificat ion des sour-
ces d’énergies. Des ambit ions
qui demandent  « la mise en
place d’un cadre juridique ap-
proprié ». Ainsi, « l ’exercice
d’act ivit és de product ion, de
transport , de distribut ion et de
commercialisat ion de l’électri-

LA PRODUCTION-DISTRIBUTION ET LA
COMMERCIALISATION DES ÉNERGIES
RENOUVELABLES

Le Togo se dote d’un
cadre juridique

5 février 2005-5 février 2019, il
y a cinq ans jour pour jour que le
Général Gnassingbé Eyadéma,
ancien Président du Togo, icône
de la paix a quitté le monde des

DÉCÈS DU GAL GNASSINGBÉ EYADÉMA

Suite à la page 5

14 ans déjà avec l’héritage paix préservé

vivants. En effet, le samedi 5 fé-
vrier 2005, le monde entier ap-
prend la mort brutale de
Gnassingbé Eyadéma,  ancien
Président du Togo, celui là que la
quasi-totalité de ceux qui le con-
naissent aiment appeler le
« grand baobab, cette force de la
nature qui fut dans sa jeunesse
un lutteur émérite aux évalas et
un sous-off crapahuteur de dje-
bels et de rizières ». Grand Chef
d’Etat, Eyadéma,  pour ceux qui
l’ont connu et ceux qui ont appris
son histoire, est un grand patriote
qui a construit la nation togolaise
en mettant l’accent sur la paix qui
est un préalable à tout dévelop-
pement. Un hommage mérité doit
être rendu à l’illustre disparu, à

chaque fois que l’occasion s’y
prête, encore qu’il a été l’une des
rares personnalités à la tête de
l’Etat à ne pas céder à la haine et à
la politique de division dans un
conteste où ses détracteurs
étaient prêts à tous coups fatals à
son égard. C’est ainsi que beau-
coup étaient prêts à mettre les To-
golais et l’opinion internationale
dans un flou total et dans un état
perplexe avec des annonces fal-
lacieuses à son égard; puisque,
faut-il le rappeler, avant ce sa-
medi 5 février où il rendit son ul-
time soupir, Gnassingbé Eyadéma
était déjà mort une fois. C’était le
10 septembre 2003, et une folle
rumeur, relayée par Internet,
l’avait fait basculer de la vie à la
mort.

Mieux connaître l’homme
d’Etat dans ses œuvres

Arrivé au pouvoir en janvier
1967, Gnassingbé Eyadéma a gou-
verné le Togo pendant trente huit
(38) ans avant de rendre l’âme le
05 février 2005. Durant son règne,
le père de la nation a mené plu-
sieurs actions d’envergure patrio-
tique pour le bien-être des popu-
lations togolaises. L’un de ces chan-
tiers a failli lui coûter la vie le 24
janvier 1974 dans un attentat de-
vant aboutir à son élimination phy-
sique. Pour lui, la paix n’est que la
condition nécessaire au dévelop-
pement. Dans cette dynamique,
outre les actions de développe-
ment qu’il a pilotées, l’on retient
fondamentalement son combat

Gal Gnassingbé Eyadéma
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bonne chose, c'est son domaine
et  il a tous les atouts pour réus-
sir."

Samuel Setho, ancien étu-
diant au département de géogra-
phie :"Je l'aime beaucoup ce
professeur. Il maîtrise bien son
cours et la transmission se passe
aisément. Beaucoup d'étudiants
arrivent facilement à valider sa
matière non pas parce que c'est
facile mais dû au fait que tout est
clair, bien expliqué et bien en-
seigné. Toujours calme, serein,

Oladokoun dis-
pense son cours
sans trop se plain-
dre des conditions
dans lesquelles il
enseigne même si
cela ne lui con-
vient pas. L'essen-
t iel  pour  lui  c'est
d'arriver à fait
comprendre le
cours aux étu-
diants. Durant
mon parcours de
Licence à l'univer-

sité de Lomé, je n'ai pas trouvé
son deux. Quand j'ai appris sa no-
mination au poste de ministre de
l'environnement , j'ai dit  Yes !
L'homme qu'il faut à la place qu'il
faut."

L'audience/ togotopnews

 Kanfit ine Issa Tchédé: Mi-
nistre délégué auprès du minis-
tre de l’eau, de l’équipement
rural et de l’hydraulique villa-
geoise. A peine nommé au gou-
vernement, le 24 janvier  la plu-
part des nouveaux ministres ont
pris fonction, le lundi 28 janvier
2019, dans leurs départements
respectifs. Ceci, en vue de s’at-
teler aux différents défis qui se
posent au pays, défis contenus,
principalement, dans le Plan
Nat ional de Développement
(PND). Kanfitine Issa Tchédé, ce

cadre qui aime tant le travail n’a
pas fait l’exception, après sa no-
minat ion au gouvernement
Klassou II. Ingénieur des ponts
et chaussées, ce cadre qui bien-
tôt a 55 ans, diplômé des gran-
des écoles supérieures d’ingé-
nieur en occident (notamment
à MOSCOU) est très rompu à la
tâche, à en croire ses collabora-
teurs et supérieurs du ministère
des travaux publics d’où il vient.
Il  sait  atteindre les résultats
escomptés.s

Oladokoun a dirigé 39 mémoires
de maîtrise, 10 DEA, 10 Master et
13 thèses de doctorat en géogra-
phie humaine et économique.
Sur le plan administratif, le nou-
veau ministre a occupé plusieurs
postes de responsabilité. Préfet
de Vo de 1996 à 1997, Conseiller
technique du ministre de l'inté-
rieur de 1997 à 1999 et directeur
de Cabinet du président de l'As-
semblée nationale de 2000 à ce
jour. Il est marié  et père de 3 en-
fants.

Témoignages des étudiants
en géographie sur la personna-
lité du professeur :Enseignant de
géographie agraire et économie
rurale, David Wonou Oladokoun
est décrit  par ses enseignés
comme un homme de bonne
qualité. La Rédact ion de
Togotopnews s'est approchée de
deux anciens étudiants de géo-
graphie qui ont suivi des cours
chez le professeur de géogra-
phie, devenu nouveau ministre
de l'environnement, du déve-
loppement durable et de la pro-
tection de la nature.

Nestor Kodjovi, étudiant en
géographie devenu
environnementaliste : " Il m'a
enseigné à l'université de Lomé
de la 1ère à la 3ème année. Il m'a
tenu en géographie agraire en
première année et  2ème année
;  et  en cours de spé-
cialité, économie rural
en 3ème année. Je
l'apprécie beaucoup
surtout son approche
à faire les cours, sa col-
laborat ion avec les
étudiants. Ce qui re-
t ient mon attent ion
toujours sur la per-
sonne c'est dans un
amphi de plus de 500
étudiants où les
autres professeurs ar-
rivent et sont obligés
d'ut iliser le micro,
Oladokoun arrive et
n'utilise pas le micro.
Il a une voix fine mais
la salle est  toujours
calme et  les gens arrivent  à
l'écouter. J'appréciais sa manière
et  sa stratégie pour maîtriser les
caprices des étudiants. J'appré-
ciais sa matière,  la façon dont il
la maîtrise . Je suis enfant d'en-
fant de paysans et j''aime la fa-
çon dont il abordait les choses et
cela me rappelait quand j'allais
au champ. La personnalité est
toujours gravée dans ma mé-
moire,  j 'aime  beaucoup  son
calme, sa nature patiente. Il est
devenu minist re, c'est une

nous écrivions ensemble de plus
belles pages de l'histoire de ce
ministère ", a-t-il ajouté.

A son tour, le nouveau minis-
tre de la Culture, du Tourisme et
des Loisirs, Kossivi  Egbétognyo,
a remercié le président de la Ré-
publique pour sa nomination au
gouvernement. Il a relevé que le
Togo vient de loin, faisant allu-
sion aux soubresauts
sociopolit iques du dernier se-
mestre 2018, mais qui, heureu-
sement, grâce à la clairvoyance
de tout un chacun, ont abouti à
la tenue des élections législati-
ves du 20 décembre 2018. Le
nouveau ministre a signifié que
leur nomination est une preuve
de la confiance que le chef de
l'Etat a placée en eux.  " Je sais
pouvoir compter sur vous tous
pour que nous ne trahissions pas
cette confiance ", a-t-il fait savoir.
Ce juriste, magistrat de son état
est un grand travailleur. Ex-dé-
sormais directeur de cabinet du
ministère de la justice, l'homme
compte apporter son savoir faire
pour la bonne cause.

" A la découverte du nou-
veau ministre de l'environne-
ment, du développement dura-
ble et de la protection de la na-
ture

Le ministère de l'environne-
ment a un nouveau locataire. Son

nom, David
W o n o u
Oladokoun.
Voici  le par-
cours du nou-
veau ministre
et des témoi-
gnages sur sa
personnalité.
David Wonou
Oladokoun est
nommé minis-
tre de l'envi-
r onnement ,
du dévelop-
pement dura-
ble et de la

protection de la nature dans le
gouvernement Klassou II. Né en
mai 1955 à Atakpamé dans la pré-
fecture de l'Ogou, le nouveau
ministre a fait ses études primai-
res dans sa ville natale puis à
Sokodé. Après, il embrasse les
études supérieures sanct ion-
nées par une maîtrise opt ion
géographie rurale en 1982 ; un
diplôme d'étude approfondie
DEA en 1994 puis  un doctorat ex
let tre option géographie rurale
et  aménagement  en 2000.   Da-
vid Wonou Oladokoun a gravie
des échelons durant sa carrière
universitaire. Maître assistant en
2004, maître de conférences en
2010 puis professeur titulaire en
2015. À son actif, 22 publications
scientifiques dont 20 en propres
et 2 en promoteurs. De 2004 à ce
jour, professeur David

légation de l'ONG Entreprises
Territoire Développement (ETD)
conduite par son Directeur Gé-
néral, M. Komi ABITOR.

" Kossivi Egbetognyo, Mi-
nistre de la culture, du tourisme
et des loisirs

Le 28 janvier dernier, au mi-
nistère de la Communicat ion,
c'est une double passat ion de

service qui est intervenue entre
l'ancien locataire, Guy Madjé Lo-
renzo et les deux ministres en-
trants, Folly Bazi  Katari, en charge
de la Communication, des Sports
et de l'Education à la Citoyenneté
et  au  Civisme  et  Kossi
Egbétognyo, désormais, minis-
tre de la Culture, du Tourisme et
des Loisirs. Après avoir été con-
gratulé pour son bilan dense et
riche, M. Guy Madjé Lorenzo a
félicité les nouveaux venus pour

leur nomination, en leur souhai-
tant plein succès dans leur fonc-
tion. Il a remercié le personnel
pour sa disponibilité et son dé-
vouement, en l'invitant à met-
tre ces deux valeurs au service
de ses successeurs pour la réus-
site de leurs missions.

Prenant la parole, le ministre
Foli Bazi Katari a exprimé sa re-
connaissance au chef de l'Etat et
son admiration à son prédéces-
seur pour le travail  abattu. "  Un
ministre n'est pas un magicien,
il n'est qu'un chef d'orchestre ",
a-t-il dit, en s'adressant au per-
sonnel et aux directeurs cen-
traux de son ministère. " C'est
vous qui pouvez l'aider à réussir
sa mission. Je sollicite, donc, vo-
tre soutien pour cette mission
noble et délicate qui nous in-
combe tous. Faites en sorte que

Le nouveau gouvernement
de Klassou rendu public le 24
janvier dernier comporte de
nouvelles têtes et la rédaction
de votre journal a jugé bon de
revenu sur certains de ces minis-
tres

" Noël K. Bataka,  Ministre
de l'Agriculture, de la Production
Animale et Halieutique

S'il n'a jamais été ministre
auparavant, il est tout de même
un grand travailleur, fonction-
naire et technicien fin de son
état, assez connu du ministre de
la justice dont il a le portefeuille
aujourd'hui. Lui, c'est bien Noël
K. Btaka. C'est le lundi 28 jan-
vier dernier que la passation de
service s'est déroulée dans la
matinée au cabinet du Minis-
tère de l'agriculture, de la pro-
duction animale et halieutique.
A cette occasion, le ministre sor-
tant , le colonel Ouro Koura
AGADAZI a témoigné toute sa
reconnaissance au Chef de l'Etat
pour la confiance qui lui a été
accordée pour les années pas-
sées (" 06 ans 06 mois ") au ser-
vice de l'agriculture avant de
féliciter le Minist re ent rant
pour sa nomination et saluer sa
compétence. Selon les recoupe-
ments, Noel BATAKA, est  un
jeune ingénieur agronome as-
sez efficaces dans ses missions.
Formé à l'Ecole supérieure
d'agronomie au Togo et à l'Ecole
nat ionale d'administ rat ion
(ENA,  à Strasbourg) en France,
le jeune talentueux,
aujourd'hui ministre est homme
de terrain, de contacte un grand
homme de vision. Nous ne re-
viendrons ici sur son parcours,
mais notre rédaction invite les
uns et les autres à le découvrir
dans ses œuvres. Le Minist re
Bataka a, à la passation de ser-
vice félicité à son tour le Colo-
nel pour avoir conduit  le
PNIASA aux éclats qui lui sont
connus aujourd'hui et exprimer
son souhait de garder le cap et
d'en apporter au grand bonheur
des producteurs.

Par ailleurs le nouveau minis-
tre, selon les informations est
déjà acharné au travail. Pour ce
citer qu'un seul exemple, il s'est
entretenu  vendredi1èr  février
2019 à son cabinet  avec une dé-

GOUVERNEMENT KLASSOU II

Ces nouvelles têtes qui font  leur
entrée pour apporter leur contribut ion
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Tségan, la nouvelle présidente
de l’Assemblée nat ionale ?

La nouvelle président e de
l’Assemblée Nat ionale est une
inspectrice des impôts, juriste
de formation et t rès connue
pour son savoir-faire, son pro-
fessionnalisme, sa rigueur et
son esprit  d’écoute qui l ’ont
toujours propulsée de l’avant.
« El le est  r igoureuse et  sait
beaucoup travailler avec tact
sans bruit  pour des résultats
énormes. Travai ller avec elle
est un atout dès lors que vous
aurez beaucoup à apprendre,
puisque avec elle c’est le tra-
vail  et  le t ravail  bien fait  dans
les règles de l’art  pour les ré-
sultats escomptés; elle est et
reste un modèle pour la jeu-
nesse en général et en particu-
lier pour la jeunesse du grand
Kloto », a confié à notre rédac-
tion Doumalo Kpévika, un nat if
et cadre de cette localité de la

grande surprise, bien que cette
dame ait l’un des meilleurs pro-
f iles, et  qu’elle soit  rigou-
reuse ». A en croire un autre
militant du parti au pouvoir, qui
a aussi préféré garder anony-
mat, actuellement député au
parlement  pour la deuxième
fois consécutive,    « personne
n’a prononcé dans les rumeurs
le nom Tségan. Parmi les noms
qui ont circulé pour succéder à
Dama Dramani, celui de l’élue
de Klot o-Kpélé n’avait jamais
été cité. Aux côtés des favoris
pour la plupart des hommes,
comme Sélom Klassou, Stanis-
las Baba, l’unique nom de
femme qui y figurait était celui
de Ibrahima Méimounatou ». En
tout cas, au final, Mme Tségan
est  devenue première prési-
dente du parlement togolais.
Qui est-elle ?

 Qui est  Djigbodi Yawa

Une vision, les moyens et
surtout de la ressource humaine
adéquate pour y parvenir. Le
Président Faure Gnassingbé sait
se donner les moyens de sa po-
litique axée sur la paix, le genre,
la concorde, le développement
inclusif. Dans cette perspective,
le Chef de l’Etat togolais reste
méthodique, stratège dans sa
politique et dans ses choix; et si
depuis ces dernières années la
promotion du genre fait partie
de ses grandes annonces pour
insuffler davantage de tonus à
la gestion de la « Res Publica »,
le mérite reste le leit  mot iv.
L’élection de Mme Djibodi Yawa
Tségan, courant janvier dernier,
à la tête de l’Assemblée Natio-
nale togolaise en est une illus-
tration parfaite, à en croire plu-
sieurs observateurs et analyti-
ques de la scène sociopolitique
sur la terre de nos aïeux. Si l’on
trouve des femmes méritantes
dans les gouvernements succes-
sifs de l’actuel Chef de l’Etat et
même en tant qu’élues mem-
bres du parlement voire mem-
bres du bureau de ce dernier, la
présidence de l’hémicycle a
toujours été une « chasse gar-
dée » des hommes dans l’his-
toire du Togo et ce jusqu’à la mis
journée du mercredi 23 janvier
2019 où le profile politique  de
l’honorable député D.Yawa
Tségan, avec probablement
d’autres paramètres, ont opéré
un revirement  de situat ion.
Tout a été joué donc courant la
matinée de ce mercredi 23 jan-
vier. « En début de cette journée,
le siège tendait encore les bras à
une des pontes du part i, et le
nom de l’élue de  Kloto-Kpélé
(Mme Yawa Tségan: ndlr) ne s’y
figurait nulle part », a confié à
not re rédact ion un vieux du
part i au pouvoir qui connait
bien les arcanes du système en
place. Et d’ajouter, « c’est une

PRÉSIDENCE DE L’ASSEMBLÉE NATIONALE/VIÈME LÉGISLATURE

L’ambit ieuse polit ique de Faure Gnassingbé
avec une femme de poigne au perchoir

région des Plateaux. Ce son de
cloche est celui en général de
ceux qui la connaissent aussi
bien dans ses missions publi-
ques et dans ses activités plus
ou moins privées. « Mme
Tségan que j’aime appeler ma-
man est un modèle et fait  la
f ierté de nous f il les et  fem-
mes », a souligné dame Adjo,
en fonction au service des im-
pôts et membre de la Conven-
t ion des femmes Unir (CFU).
Pour beaucoup, deux qualifica-
t ifs décrivent  bien  Djigbodi
Yawa Tségan: rigoureuse et am-
bitieuse. «  Retrouver la dépu-
tée Tségan si haut ne devrait
pas êt re une surprise puis-
qu’elle le mérité vu son par-
cours intéressant dans le travail
et la rigueur », dit  un de ses
proches, universitaire de son
état pour qui « la trésorerie du
parti au pouvoir (UNIR) n’a pas
été à confié à cet te dame au
hasard » étant donné que cela
se fait  par des calculs minu-
tieux.  Il faut préciser que dame
Tségan qui ét ait  aussi le 1er

questeur de la législature pré-

cédente est  nant ie d’un di-
plôme d’inspecteur des impôts
obtenu entre 2006 et 2007 en
France après une maîtrise es-
sciences juridiques, opt ion
droit  des affaires obtenue à
l’Université de Lomé. Bientôt
âgée de 48 ans (à partir d’août
prochain), l’actuelle présidente
de l’Assemblée Nationale togo-
laise a fait sa carrière à la Di-
rect ion générale des impôts
(DGI) avant d’être nommée en
octobre 2010, directrice de ca-
binet du ministère des trans-
ports. Beaucoup connaissent
l’act uelle présidente de l’As-
semblée comme une femme
engagée, une femme de ter-
rain.  Et  c’est  à la suite de sa
deuxième législative consécu-
tive, remportée à l’occasion du
scrut in du 20 décembre 2018
qu’elle devient, par la force du
dest in, le PA (présidente de
l’Assemblée). Pour l’essent iel
de sa mission, pendant les cinq
ans de la législature, « elle
aura pour priorit é avec son
équipe  l’opérat ionnalisat ion
des réformes const itut ionnel-
les et  inst itut ionnelles et  la
redynamisat ion d’un parle-
ment , souvent accusé et pas
nécessairement à tort, d’être
une simple chambre d’enregis-
trement ».

Bon vent à vous Mme la pré-
sidente !

La rédaction

DÉCÈS DU GAL GNASSINGBÉ EYADÉMA

14 ans déjà avec l’héritage paix préservé
lider et ou de créer des situations
de paix entre les Togolais afin de
se concentrer sur les questions de
développement. Dans cet ordre
d’idées, l’Accord Politique Global
(APG) signé en 2006 entre les dif-
férents acteurs politiques et de
la société civile; la mise en place
de la Commission Vérité-Justice
et Réconciliation, la Création du
Haut Commissariat à la Réconci-
liation et  au Renforcement  de
l’unité Nationale et l’existence de
plusieurs cadres de dialogue et
de concertation entre la classe
politique et acteurs de la société
civile, entre autres , peuvent être
mentionnés.

Valentine BIA

Tel  père,  tel  fils.  C’est  du
moins ce que l’on puisse dire de
Faure Gnassingbé, actuel Prési-
dent du Togo et de son père,
feu Gal Eyadéma Gnassingbé,
compte tenu de la politique de
paix et de développement qui
leur est très chères. En effet,
le Président Faure Gnassingbé,
actuellement au pouvoir de-
puis 2005 s’est  aligné dans
cet te polit ique, déjà prônée
par Gnassingbé père, pour pré-
server les populations togolai-
ses de tout  conflit . C’est  ainsi
que depuis son avènement au
pouvoir, Faure Gnassingbé a
mult iplié et mult iplie des ac-
tions dont le but est de conso-

pour la paix, et ceci non seulement
au Togo dans son pays mais à tra-
vers le monde entier. Visionnaire,
Eyédéma a vite compris que sans
la paix rien n’est possible. C’est
pourquoi il a œuvré à bâtir un pays
de paix où les citoyens peuvent
vaquer librement à leurs occupa-
tions sans crainte. Les efforts con-
sentis par le feu Président ont per-
mis ainsi, malgré des moments de
tensions que les Togolais ont con-
nus d’épargner le Togo des guer-
res civiles qui ont plus ou moins
eu lieu ailleurs.

La paix, un héritage et la con-
tinuité avec le Président actuel

Suite de la page 3

Dj igbodi Yaw a Tségan, Pdt e de l ’Assem blée nat ionale

Le ping-pong entre l’ancien
président togolais par intérim,
Abass Bonfoh et  le député,
Gerry Taama à propos de la vic-
toire de la tête de liste du Nou-
vel engagement togolais (NET)
à Bassar, n’a pas encore connu
son épilogue.  Non content de
la réaction du président du NET
sur son coup de gueule, l’ancien
président de l’Assemblée natio-
nale revient à la charge pour
enfoncer le clou.

« Je revendiquais ce qui nous
appart ient, je n’ai pas rencon-
tré votre tête de liste à Bassar.
Gnandi l’élu à Bassar avec son
frère sont passés chez  moi à
Kabou me saluer. », a-t-il dé-
claré jeudi sur son compte
Twitter en réponse à l’annonce
faite il y a quelques jours par M.
Taama sur une radio que l’an-
cien président de l’Assemblée
nationale t ogolaise était  allé
rencontrer l’élu du NET à Bassar
après sa sort ie ‘hasardeuse’.
Tout en rappelant au député-
président de part i que son in-
tent ion n’avait  rien de hasar-
deux, M. Bonfoh a tenu à souli-
gner que c’est plutôt l’élu du NET
à Bassar qui est passé chez lui

BATAILLE DE SIÈGE

Abass Bonfoh peut
concéder le silence
mais pas le siège gagné
par le NET à Bassar

pour le saluer. « Je suis allé vo-
ter pour mon parti et son candi-
dat, je pense que pour un arran-
gement  nous devrons nous
taire. La radio ne règle rien », a
conseillé à Gerry Taama le par-
t isan de l’Union pour la Répu-
blique (UNIR), le parti présiden-
tiel. Il faut dire qu’en début du
mois de janvier dernier, Abass
Bonfoh avait, au lendemain de
la proclamation des résultats
provisoires des élections légis-
latives du 20 décembre 2018, fait
une sortie pour contester vigou-
reusement la victoire du NET à
Bassar. Pour lui, il s’agit d’un
‘mariage forcé’ entre ce part i
polit ique et la populat ion de
cette localité de l’intérieur du
Togo. Abass Bonfoh a beau tirer
la sonnette d’alarme sur cette
impossibilité de l’élection d’un
militant du NET à Bassar mais
son  part i,  UNIR ne  lui  a pas
donné raison en faisant un re-
cours auprès de la Cour Consti-
tutionnelle. Le membre élu du
NET a été confirmé par cette
cour et siège depuis à l’Assem-
blée nationale.

Globalactu. com
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l'at teinte des ODD à l'horizon
2030, un accord dont  le Togo est
signataire.     Il a à juste titre pré-
senté un rapport alternatif aux
Nations Unies à New  York en
juillet dernier. Et ce rapport a été
un travail collaboratif entre l'Etat
et les Organisations de la société
civile (OSC). Sur ce plan, nous
avons été vraiment une locomo-
tive qui a drainé les OSC  pour sou-
mettre ce rapport. Nous avons
compris que ce n'est pas à l'Etat
d'agir seul lorsqu'il s'agit de l'at-
teinte des ODD.

 Quels sont vos rapports avec
les autres OSC œuvrant  dans les
mêmes domaines que vous ?

Nous avons de très bonnes
relations avec les autres Ongs. La
preuve, je viens de parler d'un
groupe de travail qui regroupe
environ 800 organisations de la
société civile. Que ce soit dans le
domaine de l'énergie, de la ges-
t ion des catastrophes, tout
comme du climat, nous avons des
Ongs avec qui nous collaborons
étroitement.

Avez-vous des vœux ou des
souhaits pour cette nouvelle an-
née 2019, et pourquoi pas des
mots de remerciement à l'endroit
de certains partenaires ?

Pour cette année nous  sou-
haitons vivement que nos actions
puissent aboutir afin de faciliter
l'accès à l'énergie durable aux
populations. Nous voudrions par
la même occasion encourager
l'Etat à faire en sorte que la loi sur
les énergies renouvelables
puisse entrer en vigueur, en dé-
taxant les produits solaires pour
aider nos populations à bénéfi-
cier de l'électricité.

Nous passer également par
votre canal pour remercier l'Etat
qui autorise nos activités sur l'en-
semble du territoire, merci à nos
partenaires norvégiens qui nous
appuient dans le projet PACED, à
l'Union Européenne, à l'Ambas-
sade de France, à l'Organisation
Internationale de la Francopho-
nie et aussi au Centre des Nations
Unies sur le changement climati-
que qui se trouve dans notre pays.

Je vous remercie!

réduit étant donné qu'elles n'ont
pas un revenu assez élevé pour
pouvoir acheter ces lampes. Nous
avons mené beaucoup d'actions
en 2018,  ce qui  a même valu
l'adoption en août de la loi sur les
énergies renouvelables dont
nous attendons désormais le dé-
cret d'application pour que cela
puisse entrer en vigueur. Nous
avons eu à mener également des
actions dans le domaine du cli-
mat, ce qui a d'ailleurs milité en
notre faveur pour que nous ayons
participé en décembre dernier à
la COP24 en Pologne où nous
avons travaillé avec la délégation
togolaise sur certaines thémati-
ques comme l'agriculture, l'éner-
gie et le renforcement des capa-
cités. Nous avons aussi organisé
en septembre la semaine de la
biodiversité culturelle qui est un
rendez-vous du donner et du re-
cevoir en matière de la diversité
biologique dont le reboisement
et l'agroécologie. Nous avons
voulu mettre en avant les savoirs
locaux pour pallier aux effets du
changement climatique que nous
observons. Nous sommes égale-
ment dans le domaine de
l'entreprenariat social où on ren-
force les capacités des jeunes afin
qu'ils se prennent en charge.
Mais nous nous focalisons plus sur
l'entreprenariat qui est respec-
tueux de l'environnement. JVE
pilote également un groupe de
travail des organisations de la so-
ciété civile sur les ODD, un groupe
qui jette le regard sur ce que les
acteurs  civils et l'Etat font dans

qui prône la garantie de l'accès
des populations à des sources
d'énergies durables dont nous
faisons plus la promotion, et l'ef-
ficacité énergétique. Sur ce point
(efficacité énergétique), nous fai-
sons la vulgarisation des foyers
améliorés et aussi des produits
qui ne consomment pas assez
d'énergie. Nous sommes aussi
dans le domaine des énergies
renouvelables comme les kits
solaires individuels que nous dis-
tribuons  aux populations de l'in-
térieur du Togo. Justement dans
ce sens, nous faisons des plai-
doyers pour que les autorités
puissent diminuer les taxes sur
ces produits solaires afin que les
populat ions rurales puissent
avoir accès à l'électricité à coût

ment à ce que cette jeunesse soit
épanouie dans un environnement
sain. Nous menons plusieurs acti-
vités autour de trois axes princi-
paux que sont : énergie, climat et
développement, la gestion des
ressources naturelles et
l'écocitoyenneté. Je pus réelle-
ment vous dire que durant toute
l'année 2018, nous avons travaillé
sur ces trois axes surtout que nous
avons piloté un projet que nous
appelons Programme d'Accès des
Communautés à l'énergie durable
(PACED), qui a porté sur l'énergie.
En effet, l'objectif de ce projet est
de faciliter l'accès des populations
à des services énergétiques dura-
bles, modernes et à moindre coût
conformément à l'Objectif de Dé-
veloppement Durable N°7 (ODD7)

Monsieur Crédo K. EZE Bon-
jour ! Vous  êtes le Chargé de com-
munication, capacités et  plai-
doyers/ Chargé du programme
climat à JVE. Comment se porte
votre Ong ?

C'est exact ! L'Ong Jeunes Vo-
lontaires pour l'Environnement
(JVE) se porte très bien.

Pouvez-vous nous parler de
quelques activités phares que
vous avez menées au cours de
l'année 2018 ?

Comme vous le savez, JVE est
une Ong. En novembre passé,
nous avons célébré les 17 ans de
notre existence. A JVE, nous
mettons plus  la jeunesse en
avant-garde du développement
durable, nous œuvrons égale-

ENVIRONNEMENT ET ÉNERGIES RENOUVELABLES/INTERVIEW DE CRÉDO K. EZE DE JVE

Les plaidoyers doivent amener les autorités
à diminuer les taxes sur les produits solaires

cière, revendique également
des résultats sat isfaisants. Le
taux de décaissement s’est ac-
cru, passant de 9 à 16% de juillet
à décembre 2018 et 77 plans
d’affaires sont en cours de finan-
cement.

Republiquetogolaise.com

nomie financière au cours de
l’année dernière. D’après le Se-
crétaire d’Etat, le FNFI envisage
de déployer dans les mois à ve-
nir, 5 nouveaux produit s af in
d’améliorer son portefeuille et
ses performances.  Quant  au
projet  « ZOKEKE », un pro-
gramme d’accompagnement

ché à ce jour 1 768 943 élèves.
103 823 prises en charge ont été
également effectuées depuis le
lancement  effect if  du pro-
gramme, dont 642 interventions
chirurgicales. Le FNFI pour sa
part,  a entre 2014, date de sa
créat ion, et  2019, oct royé
 1 553 201 crédits pour un mon-
tant total de 80 847 milliards
FCFA. Autre chiffre satisfaisant,
95% des prêts engagés ont  été
remboursés. Mieux encore, le
département a acquis son auto-

de l’ent repreneuriat  rural
(PNPER), ont été notamment les
principaux points évoqués. Se-
lon Mazamaesso Assih, « les
performances ont été globale-
ment sat isfaisantes au niveau
des divers chant iers confiés au
Secrétariat d’Etat  »  dont  elle a
la charge. Le programme School
Assur, lancé par le Chef de l’Etat,
SEM Faure Essozimna
Gnassingbé, afin d’assurer une
couverture santé à plus de 2 mil-
lions d’écoliers et élèves a tou-

Le Secrétaire d’Etat chargée
du secteur informel et de l’in-
clusion financière, Mazamaesso
Assih, a présenté à la presse ce
jeudi 31 janvier 2019 à Lomé, le
bilan des activités des program-
mes et  départements sous sa
tutelle. Le programme prési-
dentiel School Assur, le Fonds
national de la finance inclusive
(FNFI), la délégation à l’organi-
sat ion du secteur informel
(DOSI),  le projet  « Zokeke » le
Projet nat ional de promotion

SCHOOL ASSUR, FNFI, DOSI, PNPER, ZOKEKE

La Secrétaire d’Etat au secteur
informel dresse un bilan satisfaisant

La  secrét ai re  d’Et at ,  Mazamaesso  Assih  ( m icr o)

La Haute Autorité de Préven-
tion et de Lutte contre la Cor-
rupt ion et les Infract ions Assi-
milées (Haplucia) a organisé, ce
vendredi 1er février, un atelier
de sensibilisation à l’intent ion
des journalistes du Togo. Cette
rencontre, ayant réuni des pro-
fessionnels du public et  du
privé, visait à les outiller sur la
problématique de la corruption
dans les médias, ainsi que la
répression des actes de corrup-
t ion et  infractions assimilées,
notamment dans le cadre de
leur t ravail. Selon Foli-Bazi
Katari (photo), ministre de la
communicat ion, cet te session
de sensibilisation s’inscrit dans
la volonté du Togo de« mener
une lutte contre le phénomène
cancéreux de la corrupt ion ».
Par ailleurs, le ministre a sou-

LUTTE CONTRE LA CORRUPTION AU TOGO

La Haplucia sensibilise les journalistes

haité, qu’au sortir de la rencon-
t re, les journalistes togolais
puissent « remplir sereinement
et efficacement leur traditionnel
rôle d’informateur, d’éducateur
et d’éveilleur », pour participer
citoyennement à la lutte contre
la corruption. La Haplucia a été
créée en juillet 2015, et est char-

gée de la répression de la cor-
ruption au Togo. Ce n’est pas sa
première act ivité de sensibili-
sation de l’année, en effet, le
18 janvier dernier, la Haute
Autorité s’est également adres-
sée aux acteurs du secteur
privé.

Togofirst.com

Vu e part i ell e des par t icipan t s

Dans le but de savoir davantage les efforts des Organisations de la société civile en matière de la
protection de l'environnement votre journal L'Audience a eu un entretien avec un acteur de la société
civile. Il s'agit de Monsieur Crédo K. EZE, Chargé de communication, capacités et plaidoyers/ Chargé
du programme climat à JVE. Dans cette interview, il a retracé les actions menées par sa structure au
cours de l'année 2018 avant d'exprimer ses souhaits de voir les populations rurales bénéficier de
l'électricité. Lisez plutôt !

des conducteurs de
taxi-motos inscrit
dans le plan d’activi-
tés de la DOSI, 182
acteurs ont été ac-
compagnés dans la
formalisat ion de
leurs act ivit és. Le
PNPER, qui est passé
en juillet  dernier
sous la tutelle du Se-
crétariat  d’Etat  à
l’ inclusion finan-
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